

REVISTA CIENCIAS SOCIALES

Escuela de Sociología y Ciencias Políticas de la Universidad Central del Ecuador

POLITICA ECONOMICA

Y

PODER POLITICO EN

EL ECUADOR:

1972 - 1975

Volumen 1

Nº 3-4

1.977



DIRECTOR DE LA REVISTA : RAFAEL QUINTERO

Consejo Editorial : José Bengoa, Alfredo Castillo, Agustín Cueva, Esteban del Campo, Daniel Granda, Andrés Guerrero, Nicanor Jácome, Enzo Mella, Gonzalo Muñoz, Miguel Murmis, Napoleón Saltos, Fernando Velasco, Cesar Verduga y Francisco Vergara.

ESTUDIOS

- Presentación 9
- * Política Económica, Estado y Lucha de Clases en el Ecuador, período 1972 - 1975.
Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad de Cuenca... 13
- Comentario a la Ponencia "Política Económica, Estado y Lucha de Clases en el Ecuador, período 1972 - 1975".
Patricio Moncayo 77
- * El Desarrollo Económico Ecuatoriano Contemporáneo: una Aproximación (Análisis del período 1972 - 1975).
César Verduga 93
- La Producción de la Mercancía Dinero en la Formación del Mercado Interno Colonial. El caso del espacio peruano siglo XVI
Carlos Sempat Assadourian 117

CRITICA

- * La Problemática Teórica del Análisis de Coyuntura.
Nicanor Jácome 181
- Las Técnicas de Investigación: Un Convidado de Piedra en las Ciencias Sociales.
Area de Técnicas de la Investigación 189

DOCUMENTOS

- Filosofía y Sociología en la Obra del Joven Marx. Contribución al Estudio del Problema.
Lucien Goldmann. Traducido por Gonzalo Muñoz 201
- * Introducción al Programa Académico, año lectivo 1977.
Daniel Granda 215
- * Palabras de Apertura del Curso Pre - Universitario 1977.
Daniel Granda 219

- NOTICIAS 225**

UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR
FACULTAD DE JURISPRUDENCIA
ESCUELA DE SOCIOLOGIA

Dr. Francisco J. Salgado Decano
Dr. Daniel Granda Director de la Escuela

REVISTA CIENCIAS SOCIALES

Revista Trimestral
Precio del Ejemplar 80 sucres
Número doble 120 sucres

Dirección Postal:
Biblioteca de la Escuela de Sociología, Universidad Central
del Ecuador, Ciudad Universitaria.

Suscripción Anual:

Por Correo ordinario Ecuador	S/. 250.00
Europa, Canada, EE.UU., Mexico y Centroamérica	\$ 20.00
Sudamérica	\$ 16.00

Cualquier aclaración sobre suscripciones y canjes dirigirse, por favor, a nuestra dirección postal.

Para su publicación, los artículos deben enviarse al Director de la Revista, Villalengua 1410, Quito - Ecuador.

Corresponsales: Eduardo Archetti (Países Escandinavos), Eduardo Serrano (Cuba), Cary Hector (Quebec), Juan Maiguashca (Toronto), Pablo Estrella (Cuenca) y Rubén Calderon (Machala).

ESTUDIOS

PRESENTACION

El proceso de desarrollo de las relaciones capitalistas de producción posee, por lo general, un ritmo mayor que aquel que caracteriza a las formas políticas que organizan los intereses de la clase dominante. Este fenómeno es visible especialmente en los países dependientes donde las expresiones políticas de las diversas fracciones de la burguesía y otras clases dominantes encuentran obstáculos, en la mayoría de los casos, insalvables obstáculos que se refieren tanto al avasallamiento de sus economías, cuanto a la subordinación ideológica a la política cotidiana del imperialismo. De aquí que el Estado de los países subdesarrollados evidencie una permanente inmadurez, es decir que carezca de la posibilidad de producir, a nivel ideológico, los símbolos de fe de control social que produjeran los Estados capitalistas avanzados. El Estado en nuestras condiciones carece del pudor que oculta su pertenencia de clase pues se manifiesta como lo que es.

En el Ecuador, el desfase al que arriba aludimos entre los procesos económicos y las formas políticas que organizan los intereses de clase de esos procesos constituye en la actualidad la característica esencial de toda la superestructura, en particular del Estado. La necesidad de la reorganización del Estado ecuatoriano, es un fenómeno que se plantea como consecuencia de profundos cambios en los ritmos de acumulación y centralización de capitales, a partir de la década del sesenta. Década en la cual comienzan a ejercer su influencia los cambios en las magnitudes de producción

que se iniciarán con la postguerra. De manera especial debemos relevar el principio de la desintegración del campesinado, es decir de la formación de las clases sociales del capitalismo en el agro. Este proceso va a constituirse en un motivo interno del surgimiento de una serie de leyes de reforma agraria que si bien no han logrado el propósito que exhibían, eran manifestación de un pálido reconocimiento de la desintegración a la que aludimos. Los procesos anotados van a cambiar la correlación de fuerzas de la clase dominante, pues el relativamente simple equilibrio de las fracciones entre los terratenientes y los exportadores que expresara el movimiento político alrededor del signo de Velasco Ibarra, va a tender a constituirse en un complejo equilibrio de múltiples fracciones donde las que ingresan en la nueva balanza de múltiples platillos carecen de experiencia histórica en la conducción política del Estado y no han producido aún las formas políticas, sus partidos, capaces de organizar sus intereses en relación al ejercicio del poder político del Estado. Las viejas fracciones van a desconocer la efectividad política de sus expresiones partidistas y van a exigir de sus partidos —Liberal, Conservador y sus satélites— modificaciones que se refieren tanto a la modernización de sus doctrinas cuanto a las formas de organización del partido político.

No sólo los procesos internos que se suscitan en el Ecuador van a plantear la necesidad de reorganizar el Estado. Hay causas que dicen relación con la dinámica mundial y que se convierten en fuerzas internas que en diverso grado y sentido van a influir sobre el proceso señalado. La revolución cubana, la inseguridad del imperialismo sobre las formas de control tradicional de los países latinoamericanos, la masiva descolonización en el mundo, el cambio profundo en la correlación de fuerzas entre el campo socialista y el capitalismo, son nuevas realidades que de diversos modos ingresan en el escenario de la lucha de clases en el Ecuador. Sólo a partir del reconocimiento de estos movimientos y de estas presencias en el desarrollo del capitalismo es posible develar el contenido y función del movimiento de reorganización del Estado que se torna absolutamente claro a partir del año 1972.

La presencia masiva del capital financiero internacional en el control de la producción hidrocarburífica, agropecuaria y en las finanzas públicas; la ampliación y asocio de un capital industrial de empresarios independientes y del sector estatal de producción con el capital extranjero va a determinar coyunturalmente las formas y requerimientos de la reorganización del Estado. Pues la presencia de este capital que supone el desarrollo del capitalismo en el Ecuador se da con el crecimiento de la clase obrera. Crecimiento vertiginoso que no permite en sus primeros momentos el reconocimiento cabal por parte de la clase obrera de sus verdaderos intereses y que posibilita, coyunturalmente, la inserción tanto orgánica cuanto ideológica al interior de la clase, de políticas ajenas a sus intereses y designios históricos.

Las manifestaciones cada vez más amplias de un pensamiento proletario al interior de la clase obrera que se expresa tanto en su organización sindical cuanto política, demandan para esta fase también cambios en la organización del Estado. Y estas demandas se constituyen en el objeto central que intenta suprimir y controlar la burguesía mediante este proceso de reorganización cuyo fin, en última instancia, se reduce a tratar de suprimir los efectos de una presencia proletaria que no puede eludir.

Algunos problemas que la transición en las formas políticas de dominación plantea a los científicos sociales son abordados en esta entrega de la Revista Ciencias Sociales N° 3 - 4. El Instituto de Investigaciones de la Universidad de Cuenca nos ofrece un ensayo sobre la política económica y sus determinaciones por el carácter del Estado y el nivel de la lucha de clases en el Ecuador durante el gobierno del General Rodríguez Lara. Junto a este ensayo se publica un valioso y polémico comentario realizado por Patricio Moncayo. Del análisis del período señalado Nicanor Jácome extrae una serie de señalamientos - guías para la delimitación de la investigación de la coyuntura, que se vinculan con algunos planteamientos esbozados en el Comentario a la Ponencia de Cuenca. Un vigoroso intento de aproximación al análisis científico del desarrollo económico del país durante el período 1972-75, aporta César Verduga.

Hemos escogido para este número el estudio "La Producción de la Mercancía - Dinero en la Formación del Mercado Interno Colonial. El caso del espacio peruano siglo XVI" escrito por el notable cientista social Carlos S. Assadourian. El intento de nuestra revista es reafirmar aquello de que la historia de otros es también nuestra historia.

Alfredo Castillo